
 

 

怀念顾老师 

Posted on November 8, 2012 by victoria 

 

从认识顾老师起，她就是我的榜样，在我心目中，她就是北大精神的化身。  

我刚到北大不久，就和顾老师一起准备申请 AAALAC（国际实验动物评估和认可委员会）的

认证，我们都是 IACUC 成员。当时，我们需要学习很多新东西并付诸实践，时间却很紧。

是顾老师带头从认真“啃书本”开始，鼓励我们一边学一边做，不断向前。一次又一次的会议，

顾老师从不松懈，也未灰心，总是带着她特有的睿智的眼光和温暖的笑容激励着我们。顾老

师还亲自给动物中心的员工们上了一系列英语课，介绍西方的文化和日常的对话，让所有的

人都深受感动。AAALAC 最终申请成功是对顾老师的最大回报。现在回想起来，那真是一段

难忘的日子，我们竟有幸与顾老师一起工作。  

有一件事，让我记忆犹新。那天我捧着一摞文件夹，匆匆地跟着顾老师去她的办公室。我们

步入电梯后，又进来了一位清洁工。顾老师像见到一位老朋友一样和她聊起天来，而那位女

工也高高兴兴地回应着。我突然发现，顾老师身上所散发的谦和深深地影响着她身边所有的

人，而我们这些被她所影响的人又是多么幸运而快乐啊。  

后来和顾老师越来越熟了，我们也成了无话不聊的朋友，只是顾老师从来不提她做的那些了

不起的事。有时我向她打听京城里的好去处，她会说“有一段时间我也接待了不少国际友

人……”最享受听顾老师讲故事了，讲她的学生，讲她的经历，她去过的地方、见过的学者，

还有她的家，有蔡老师、蔡瑛、一只叫“妹妹”的猫，还有一只绿鹦鹉。顾老师有一次带我在

校园里找水源，她就像一位指挥家，行经之处，燕园的一草一木、一砖一瓦都开始歌唱。顾

老师就是这么一位热爱生活，对生命科学充满了最纯真的好奇的大师。  

顾老师最大的特点要数她的奉献精神，她是一个铁杆北大人。顾老师对北大、对中国、对世

界的贡献已数算不尽，对我们这些晚辈更是关怀备至。无论是在繁忙的工作中，轻松的午休

时光，还是在宁静、安详的病房里，顾老师永远是在帮助、鼓励、温暖着身边的每一个人，

却不让别人为她担忧。她总笑说自己已是个闲人，还能做什么呢，却依然在点燃自己，照亮

着我们的心。我想只有真正的勇者，才能如此优雅地走过一生…… 

再次走在校园里，到处都是顾老师那不变的笑容、清澈的目光。顾老师未曾离开，她永远照

亮我们前行。 

张曦 
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